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 ANAGRAFICA: CdS MEDICINA E CHIRURGIA A CICLO UNICO (M39)  
 

 
CLASSE: LM41  
 
DIPARTIMENTO: MEDICINA CLINICA E CHIRURGIA  
 
SCUOLA: MEDICINA E CHIRURGIA 
 
DATA CONSULTAZIONE:   27 MAGGIO 2025 
 
 
La discussione ha preso in esame il seguente ordine del giorno: 
 

1. Nuove modalità di accesso alle facoltà scientifiche 
 

2. Erogazione dell’offerta formativa 

MODELLO DI VERBALE DELLA RIUNIONE DI CONSULTAZIONE DELLE PARTI 
INTERESSATE (PI) 

A CURA DEL PRESIDIO DELLA QUALITÀ DI ATENEO 
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All’incontro erano presenti: 

- Prof. Giovanni Esposito, Presidente della Scuola di Medicina e Chirurgia 
- Dott.ssa Anna Borrelli, Direttrice Sanitaria dell’AOU e Direttore Generale e 

Amministrativo 
- Dott. Ugo Trama, Dirigente e Responsabile della performance degli enti del SSR 
- Prof. Massimo Santoro, Referente dei Dottorati di area medica 
- Dott. Paolo Ascierto, Rappresentante dell’Istituto Scientifico Fondazione G. Pascale 
- Dott. Bruno Zuccarelli, Presidente Provinciale dell’Ordine dei Medici di Napoli 
- Dott. Emanuele Spina, Delegato del Presidente dell’Ordine dei Medici di Caserta 
- Dott.ssa Maria Grazia Ferrucci, Delegata del Presidente dell’Ordine dei Medici di 

Benevento 
- Dott. Paolo Mattana, Rappresentante dell’azienda farmaceutica Alfasigma 
- Dott.ssa Giovanna Allevato, Rappresentante dell’azienda farmaceutica Pfizer 
- Antonino Esposito, Rappresentante degli studenti 
- Prof. Orazio Taglialatela, Coordinatore della Commissione Didattica 
- Prof. Gerardo Pio Nardone, Coordinatore del Corso di Laurea 

Erano assenti: 
    

- Prof. Raffaele Iorio, referente dei Master di Area medica;  
- Prof. De Paulis Amato, Referente delle scuole di specializzazione di Area Medica; 
- Prof. Pane Fabrizio, ex Direttore del Dipartimento Medicina e Chirurgia; 
- Prof. Maria Triassi, ex Presidente uscente della Scuola Medicina e Chirurgia, 
- Prof. Febbraro Antonio, Rappresentante ospedalità privata Fatebenefratelli Benevento; 
- Prof. Di Ruggiero Francesca, Rappresentante Società Civile, 
- Prof D’Angelo Giovanni, Presidente Provinciale dell’ordine dei medici di Salerno; 
- Prof Sellitto Francesco, Presidente Provinciale dell’ordine dei Medici di Avellino; 
- Di Donna Manuel, Rappresentante degli Studenti; 
- Prof. Postiglione Antonio, Coordinamento del Sistema Sanitario Regionale 

 
 

 

Durante l’incontro è emerso quanto segue: 

 Il Prof. Nardone ha introdotto i lavori illustrando le nuove modalità di accesso ai corsi di laurea 
magistrale (Medicina e Chirurgia, Odontoiatria, Veterinaria), che prevedono anche la scelta al 
momento dell’iscrizione di un corso affine (Farmacia, Biotecnologie, ecc.) come opzione alternativa in 
caso di mancato superamento degli esami a termine del semestre filtro. 
La prova di ingresso consisterà nel superamento di tre esami (Chimica, Fisica e Biologia), per un totale 
di almeno 18 CFU. Gli esami prevedono una prova scritta cartacea inerente le tre materie con domande 
a scelta multipla o aperte, uguale per tutte le sedi universitarie, gestita dal CINECA. Sono previsti due 
appelli nel mese di dicembre e lo studente potrà scegliere il miglior risultato ottenuto. 
I decreti attuativi, la cui pubblicazione è attesa per la prima settimana di giugno, definiranno nel 
dettaglio le modalità di accesso, i programmi, lo svolgimento delle prove ed i criteri per la 
formulazione e lo scorrimento della graduatoria. 
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Prof. Giovanni Esposito, Presidente della Scuola di Medicina e Chirurgia: 

• Ha espresso forti perplessità e preoccupazione circa l’erogazione della didattica nel cosiddetto 
“semestre filtro”, in previsione di un’affluenza elevata del numero di studenti (circa 5.000) e la 
scarsità di docenti e di aule di grande capienza; 

• Ha informato che i programmi delle materie saranno raccolti in syllabi per garantire uniformità 
nella erogazione delle materie in tutte le sedi universitarie. 

Prof. Gerardo Nardone, Coordinatore del Corso di Laurea: 
Ha riferito che la Conferenza Permanente dei Presidenti dei Corsi di Laurea è al lavoro per definire 
una quota uniforme di didattica in presenza e a distanza, al fine di ridurre il rischio di contenziosi. 

Dott. Bruno Zuccarelli, Ordine dei Medici di Napoli: 
Ha ricordato le criticità degli anni ’80 e ’90 in assenza di numero programmato e ha sottolineato come 
la programmazione successiva sia stata inadeguata. Ha posto l’accento sulle attuali criticità logistiche e 
sull’importanza di prevedere tutor per supportare la preparazione degli studenti. 

Prof. Giovanni Esposito, Ha sottolineato che non si tratta di un vero accesso libero, poiché 
l’incremento degli studenti sarà contenuto (circa 10-20% per ateneo); 

Dott.ssa Anna Borrelli, Direttrice Sanitaria con delega del DG e DA   
Ha richiamato l’attenzione sulla grave carenza di medici, sulle borse di specializzazione non assegnate 
e sulle piante organiche ospedaliere sotto-dimensionate. 

Prof. Massimo Santoro, Referente Dottorati: 
Ha segnalato che queste modifiche comporteranno necessariamente modifiche del regolamento e del 
piano di studi, con una redistribuzione dei CFU nel II semestre del I anno e potenzialmente anche negli 
anni successivi. La capacità del corso di laurea ad affrontare queste modifiche sia da un punto di vista 
organizzativo che amministrativo sarà probabilmente oggetto di valutazione da parte della 
commissione ANVUR che analizzerà il corso di laurea. 

Dott.ssa Grazia Ferrucci, Ordine dei Medici di Benevento: 
Ha ribadito la grave carenza di personale medico, soprattutto nei Pronto Soccorso, nei reparti di 
Chirurgia e nei Servizi. Ha auspicato che l’aumento degli iscritti possa contribuire ad alleviare la grave 
carenza di personale medico. 

Dott. Emanuele Spina, Ordine dei Medici di Caserta: 
Ha proposto un’alternanza tra didattica online e in presenza, sottolineando l’importanza 
dell’interazione docente-studente, e ha suggerito di affiancare tutoraggi online, anche asincroni. 

Prof. Orazio Taglialatela: coordinatore commissione didattica della Scuola di medicina e chirurgia  
Ha osservato che le difficoltà organizzative legate alla riforma potrebbero favorire il ricorso a 
università private. 

Dott. Ugo Trama, Dirigente e Responsabile della Performance degli enti  SSR: 
Ha evidenziato non solo le difficoltà organizzative, ma anche quelle amministrative legate allo 
scorrimento delle graduatorie, alla scelta della sede e al meccanismo dei corsi affini. Ha invitato a 
sospendere valutazioni operative fino alla pubblicazione dei decreti attuativi. 

Dott. Paolo Mattana, rappresentante dell’ azienda Farmaceutica Alfasigma: 
Ha ribadito l’interesse per una formazione di qualità, proponendo un approccio didattico multitasking. 
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Dott.ssa Giovanna Allevato, rappresentante dell’azienda Farmaceutica Pfizer: 
Ha dichiarato che le aziende auspicano un rinnovamento dei percorsi formativi, purché strutturato in 
maniera coerente e moderna. 

Antonino Esposito, Rappresentante degli Studenti: 
Ha espresso forte preoccupazione in merito alle gravi criticità generate dalla recente riforma 
sull’accesso ai corsi di laurea in Medicina e Chirurgia. In particolare, ha evidenziato l’assenza di 
informazioni chiare e tempestive circa l’organizzazione didattica del primo semestre, le modalità di 
svolgimento degli esami e i criteri di accesso ai corsi affini, elementi che stanno generando 
disorientamento tra studenti, famiglie ed atenei. 
Ha sottolineato la necessità non più rinviabile di costruire una strategia condivisa e di lungo termine 
sulla programmazione della formazione sanitaria e sulla sostenibilità del Servizio Sanitario Nazionale. 
Per questo ha invitato tutte le istituzioni presenti al tavolo a convogliare le proprie energie verso 
un’azione coordinata, che metta al centro la qualità della formazione, la tutela del diritto allo studio e 
la reale capacità del sistema universitario di rispondere alle esigenze del Paese. 

Conclusione 

Il Prof. Nardone ha concluso la riunione informando che riporterà le preoccupazioni emerse nel 
prossimo Consiglio del Corso di Laurea, con particolare attenzione alla mancanza dei decreti attuativi 
e alle difficoltà legate all’organizzazione della didattica per migliaia di studenti. 
Si impegna inoltre a trasmettere a tutti i componenti i decreti attuativi non appena saranno disponibili. 

 
 
IL  Prof. Esposito ed il prof Nardone ringraziano e salutano gli intervenuti. 

 
L’incontro si conclude alle ore 13:30, non essendoci ulteriori temi da approfondire 

 
 
 
 

Il Coordinatore del Corso di Studi 
Prof. Gerardo Nardone 

 
________________________________ 

 
Il docente con funzione di segretario verbalizzante 

Prof. Massimo Santoro  
_________________ 
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